

LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PORTE PAGO

PORTE PAGO

SUSCRICION

CAPITAL E INTERIOR: Por mes, pt. 0.60 EXTERIOR pt. 0.80
Por paquetes, precio convencional

Año IX

NÚMERO SUJETO 10 CENTAVOS

Aparece los Sábados

REDACCION Y ADMINISTRACION: MEXICO 2070

Buenos Aires, Enero 4 de 1932

A V I S O

La redaccion y administracion no responden del contenido de los avisos extraños a pesar de la fiscalizacion que ejerce.

Se reciben informaciones y votos de felicitacion hasta el miércoles por la noche.
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1

VOTO GENERAL

El C. E. propone al voto general en que debe manifestar su opinión el Partido, la siguiente cuestión:

¿Puede un socialista militante organizar círculos de obreros liberales?

Patrioterismo y socialismo

Después de zanjadas las dificultades internacionales la prensa mercachifile excita los ánimos para provocar nuevos conflictos.

Turbas de jóvenes imberbes que si tuvieran que salir a campaña habría que proveerles de biberones y poner a contribución a los tambores, son los que noche a noche gritan como energúmenos y que La Prensa y comparsa llaman "el pueblo soberano herido en su más santo ideal".

A esa funesta propaganda debemos oponer la nuestra.

Cabé preguntarse a su patria los que así obran los socialistas afirmamos que son sus peores enemigos. La guerra nada puede resolver como oada resuelve el duelo entre los individuos, donde generalmente triunfa el que menos razón tiene. La historia nos da muchos ejemplos en favor de lo que sostenemos, mencionaré algunos casos:

La guerra franco-prusiana es la causa de la paz armada en Europa. Francia fué vencida y desmembrada, la revancha fué el ideal acariciado por los franceses, ideal que quisieron hacer servir de escatiera para trepar al poder los Boulangers de diferente calaña: Deroulède, Copé etc. Para la revancha era preciso armarse y eso hacen Francia y Alemania donde hace treinta años, imitándolas las demás naciones en esa carrera hacia el abismo para rivalizar y sobrepujar a las naciones indicadas. Hoy, por fortuna, la idea de la revancha ha perdido terreno y la propaganda alemanófila de los nacionalistas reaccionarios no hace prosélitos. Enormes sumas de dinero fueron y son invertidas en armamentos, arrancando brazos útiles a la sociedad para emplearlos en el servicio de las armas preparándolos friamente a ejecutar el gran crimen colectivo que se llama la guerra. Inecesario es demostrar qué sería si estas fabulosas sumas se hubieran empleado en mejorar moral y materialmente las condiciones del pueblo.

La guerra del Pacífico de Chile contra Perú y Bolivia ¿ha resuelto algo? El epílogo de esa guerra fué las provincias de Tacna y Arica en poder de Chile; hoy Perú sueña con recuperar las dos provincias cautivas y en un porvenir no lejano quizá tendremos otra guerra. Chile para conservar sus presas vive militarizado y hace que las demás naciones sigan su ejemplo. Es una repetición del caso de la guerra franco-prusiana en pequeñas proporciones, pero no por esto menos pesado para los pueblos que la soportan.

La intervención europea en China ha demostrado evidentemente los medios brutales é inmorales empleados contra aquellos a quienes pretenden civilizar. Esa campaña fué de rapiña, y no somos los socialistas quienes lo manifestamos sino el mismo general Vayron, jefe del ejército expedicionario francés, quien tuvo la poca vergüenza de confesar el saqueo á que se habían dedicado los ejércitos aliados de las demás naciones, pero que el ejército francés era el que menos había robado.

Eso dicen los baluartes de los defensores de la propiedad privada; ya hemos visto cómo la han respetado en China.

¿Cuál fué el resultado de esa campaña civilizadora? El odio al extranjero, que tiene sus causas, fué comprimido por la fuerza brutal, hoy más que nunca en China se odia al extranjero; si muchos eran antes los boxers más serán hoy después de los excesos cometidos por la soldadesca europea.

Los socialistas somos internacionalistas y por consiguiente tenemos que mirar con desprecio esas rencillas por mezquinas cuestiones de fronteras; nuestro ideal está por encima de esas pequeñeces.

En ciertos pueblos donde el regionalis-

mo está aun aceptado existen las luchas que podríamos llamar de campanario, vemos habitantes de una aldea batirse con los de otra por cuestiones triviales, como no hace mucho sucedió en España.

Para esos aldeanos, que para ellos el mundo concluye en los límites de su aldea, es un deber sagrado el batirse, en cambio para un español nacionalista, que considera á todos los nacidos en la península como hermanos, esto es un anacronismo.

Para nosotros la nación es al mundo lo que la aldea es á la nación para el nacionalista. Nuestra patria no reconoce las líneas arbitrarias trazadas por los hombres llámense Arana ó Moreno, que se llaman fronteras; nuestra patria es más grande. Le servimos como soldados de la paz y del progreso. No se entiende por esto que los socialistas—esta es mi opinión particular á lo menos—no sintamos una preferencia por el lugar donde se nació ó donde se ha pasado gran parte de su existencia, porque allí tenemos nuestras afecciones, pero esto no quiere decir que no queramos vivir en paz con nuestros vecinos; por lo mismo que los amamos no queremos la guerra.

Hasta tanto subsistan estas cuestiones entre naciones somos partidarios del arbitraje amplio y obligatorio. Es el único medio que resolverá estas cuestiones entre naciones, como los tribunales las resuelven entre los individuos.

En esta cuestión con Chile, que tanto dinero nos cuesta y nos costará, nada tenemos que ganar los trabajadores. Los trabajadores argentinos, sobre todo los del norte, poco ó nada perderían en ser explotados por la burguesía chilena.

Vemos á nuestros detractores y á los indiferentes llamarnos utopistas y soñadores. Desgraciadamente somos pocos aquí los que pensamos así; pero perseverando en la propaganda, en un porvenir no lejano seremos legiones y entonces impondremos nuestra voluntad, la guerra será considerada como un resabio de barbarie. Los trabajadores somos la mayoría, somos la fuerza y los que servimos de carne de cañón el día que nos opongamos conscientemente á esas luchas fratricidas estas serán imposibles por falta de combatientes.

Los trabajadores de América sólo tenemos que seguir el camino trazado por nuestros compañeros europeos. Allí en todas partes se levantan tribunas para condenar el crimen de la guerra. Si no hubiera sido por temor á los socialistas la guerra europea quizás sería un hecho consumado. No hace mucho tiempo que el emperador Guillermo II en una arenga que dirigió á sus soldados les decía que no sólo debían estar listos á defender el territorio sino también el trono contra el enemigo interno. Este es un hecho sugestivo. El enemigo interno á que aludía es el formidable Partido Socialista Alemán que por su organización y disciplina es el modelo de los partidos socialistas y eterna pesadilla del Kaiser y de los conservadores.

En Chile también hay hombres que sueñan como nosotros y creo oportuno proponerles que después de apaciguados los ánimos de ambos lados de los Andes se celebre un gran meeting, en el que puedan acudir todos los hombres amantes de la paz, para pedir á ambos gobiernos el desarme. El presupuesto de guerra engulle la mayor parte de las rentas de la nación y estamos amenazados con nuevos impuestos. En esta lucha por la supremacía militar se compromete nuestro bienestar, por consiguiente tenemos al deber de oponernos á ellos.

H. GURET.

Los proyectos financieros del senador Uriburu F.)

La cuestión internacional, que, entre otras muchas cosas, tuvo la virtud de hacer evaporar el fondo de conversión, que alcanzaba ya á doce y medio millones de pesos oro, ha proporcionado también al senador don Francisco Uriburu una entrada en materia financiera, á fin de facilitar al gobierno los recursos necesarios para afrontar la situación creada por el tan sarandeadado asunto.

Discipulo adelantado de Pellegrini, el senador Uriburu, ha elaborado sus proyectos tomando por base los herbícos procedimientos de aquel funesto personaje, muy patrióticos si se quiere, pero bastantes perjudiciales para el pueblo trabajador y beneficiosos en sumo grado para la comandita de egotistas que opera en las regiones oficiales y que cifran aumentar sus

millones con la mayor miseria de los asalariados.

Hace tiempo que esos beneméritos señores vienen bregando por el establecimiento del estanco del tabaco y de los alcoholes; levantando hipnos á los bonancibles efectos que reportaría al fisco esa medida, aunque guardándose bien de manifestar cuáles serían esos beneficios, pero siendo rechazados de continuo esas proposiciones, parte por la influencia de la grita de una fracción de la prensa burguesa que ve con malos ojos esos trusts con la protección oficial y parte también porque el Estado se verá en la obligación de adquirir los útiles de elaboración y las materias primas que tienen acumuladas los industriales que hoy explotan esas industrias y que se elevan á varios millones de pesos.

Pero, como á cada cual le llega su San Martín, según reza un dicho vulgar, no nos causaría sorpresa ver prosperar esos malhadados proyectos del senador Uriburu, como no nos lo ha causado la evaporación del fondo de conversión. Por cuanto el momento es oportuno, puesto que los negocios del alcohol y del tabaco, por efecto de los impuestos que pesan sobre ellos no son ya tan lucrativos y muchos de esos industriales no opondrían inconvenientes á ello con tal de que el gobierno les resarciese con creces del capital invertido.

Por otra parte, á la gente de gobierno que padecemos, como es tan poco escrupulosa, se le ofrecería la oportunidad de realizar un nuevo empréstito en el extranjero para cospumar obra tan patriótica en tan críticos momentos y con fines tan elevados que llegarían hasta sus bolsillos residuos del brillante metal, garantizándolo con las entradas del estanco de esas sustancias tóxicas.

Otro de los proyectos de tan preclaro financiero, se refiere á emitir moneda falsa con el patriótico fin de que el oro suba á 600 ó 700 %, es decir, que el peso papel en vez de valer los 44 centavos oro que le asigna la ley de conversión de Pellegrini, no valga más de 15 á 20 centavos oro, lo cual traería por consecuencia una baja espantosa de los salarios, una suba notable de los productos de consumo. ¡Y decir que todo esto se intentó invocando la salvación de la patria!

Pero aún hay más. Por otro de los proyectos del senador viatoro Uriburu, se abrirían las puertas del Banco de la Nación á dicha comandita para que extrajera de sus arcas los millones de pesos que hoy no puede hacer por exigirle su reglamento garantías reales y no ficticias. En fin, pretende con dicho proyecto hacer del banco de la Nación una segunda edición del de la Provincia de Buenos Aires, de infamada memoria.

Como se ve, el senador Uriburu sabe aprovechar las patrióticas lecciones de su maestro Pellegrini. Es un discípulo aprovechado.

En suma, lo que persigue don Francisco con sus proyectos financieros se reduce á esto: 1º Obtener la concesión exclusiva para la comandita en que forma parte, de la fabricación del alcohol y la elaboración y expendio del tabaco, en cambio de una suma convenida con el gobierno por el derecho de concesionario, la que nunca sería mayor que la que hoy abonan esas industrias en forma de impuestos; 2º empaquetar el país con nue as emisiones de papel moneda, para abaratar la mano de obra y encarecer la vida del trabajador; y 3º disponer del dinero depositado en el banco de la Nación, para dar vuelo á sus negocios tenebrosos.

De los beneficios que obtendrá el fisco con esos proyectos para hacer frente á los actuales momentos, es una única farsa del senador Uriburu, propalada á fin de formar atmósfera benévola al calor del patriotismo de que hoy hacen gala todos los matuferos que padecemos, acompañados de unos cuantos ignorantes que reciben sus inspiraciones. En cambio la comandita vería aumentar su poderío y ensancharse el radio de acción en que esperaría, para más tarde poderse igualar á los creces norte-americanos.

Por de pronto las consecuencias inmediatas que traería el estanco del tabaco y del alcohol en las condiciones preconizadas por don Francisco, además de los perjuicios evidentes para el fisco, serían el despido de la mayoría de los obreros que trabajan en esas industrias, por cuanto se limitarían á elaborar la cantidad necesaria en relación á la demanda; elevarían el precio á su albedrío y usarían para su manipulación materias más venenosas que las que actualmente usan los fabricantes.

Por lo expuesto se puede juzgar á donde nos quieren conducir la burocracia criolla en su afán de acumular riquezas con pocos ó ningún esfuerzo.

Y, para mayor escarnio, siempre tomando por base la mayor miseria del pueblo á mayor ganancias!

Pero, lo repetimos, no es de extrañar las maniobras de esa comandita de egotistas y no lo es menos de que se aprovechen de los momentos de efervescencia patriótica para presentarse como salvadores de la patria con proyectos financieros que puestos en práctica serían la mayor de las calamidades públicas.

¿Por qué esos patriotas que al parecer tanto se desuelan por la falta de recursos con que tropieza el gobierno para hacer frente á las necesidades creadas por la cuestión internacional, no se desprenden de una parte de sus riquezas ó por lo menos no piden un aumento de la contribución directa sobre la propiedad y progresiva sobre la renta? ¿No son ellos, precisamente, los beneficiados en eso de la defensa nacional?

M. L. RANÓ.

Ingenuidad inexplicable

Nada más cómico que el asombro de cierta prensa al comprobar los desmayos de la muchachada que ha tomado por teatro de sus azañas la Avenida de Mayo.

Después de haber predicado durante un mes entero que la única solución honorosa de la cuestión internacional era la guerra sin cuartel á Chile, ahora que la propaganda empieza á dar sus frutos naturales, claman contra el "populacho" y piden medidas rigurosas, que aseguren el "orden."

¡Pero, señores! Si la guerra, como vosotros habeis estado predicando, es la única solución, si no puede haber más arreglo ni más razón que el derecho del más fuerte; si es necesario prepararse y ejercitarse para la guerra inevitable, nada más natural que el "populacho" que lee vuestros diarios tome la cosa á lo serio, y empiece á armar la "gorra" en su propia casa.

Todas las guerras han tenido su principio en la gritería furibunda del "populacho" que con sus desahogos bélicos ha hecho más que traducir en hecho la prédica burocrática y criminal de los periodistas patrioteristas.

Cuando la instrucción y la civilización hayan barrido de nuestras ciudades la prensa mercenaria é inmoral que vive del escándalo y del bochinche; cuando la clase trabajadora haya comprendido que su interés no estriba en servir eternamente de comparsa ó de carne de cañón, entonces, señores traficantes de la pluma, habrá desaparecido la vergüenza de ciertos espectáculos que estamos obligados á presenciar todavía.

Pero, ¿qué será entonces de nuestros grandes diarios que reflejan la opinión? E. DAGNINO.

PARTIDO SOCIALISTA ALEMÁN

EL CONGRESO DE LUBECK

Es en la antigua ciudad anseática, en la ciudad libre, donde tuvo lugar este año El Congreso anual del partido socialista alemán.

Los representantes se reunieron por primera vez en este siglo—siglo obrero—en las amplias salas de la Casa del Pueblo del partido socialista de Lubeck.

Cuatro órdenes del día (51, 91, 92, 93) habían sido presentadas al Congreso, relativas á la liquidación definitiva de la cuestión Bernstein, condenando además todos en términos muy enérgicos su actitud. Hay que reconocer que la táctica de Bernstein había terminado por fastidiar al mayor número de nuestros amigos: él no dejaba de criticar nuestras teorías, pero sin repudiar los aplausos de los burgueses, y por eso mismo prestaba una ayuda involuntaria á los adversarios del socialismo.

La conferencia sobre la posibilidad del socialismo científico también había contribuido al enervamiento general.

Bernstein, después de haber comprobado que los ataques no podían ser dirigidos sino contra su conferencia sobre la posibilidad del socialismo científico y después de haber reconocido los defectos de forma que le eran imputados, declaró no poder retirar ni una sola palabra de su tendencia, de lo que ella contiene, de su posición... Hizo un breve resumen de su conferencia y continuó:

«Lo repeto, yo no he yacilido en reconocer lo bien fundado de las críticas que se dirigan á la forma... Pero también declaro que nada en esta conferencia puede hacer cambiar la convicción de un compañero sobre las necesidades y las razones del socialismo.

«En ella se establece terminantemente que si sus fórmulas son dudosas ó se discute el valor de un hecho, el movimiento socialista no sufre por ello.

Pero ¿qué mal hay en discutir en los órganos científicos del partido las cuestiones teóricas, y aún de llegar á conclusiones diferentes? Os jactáis de llamar á la democracia social el partido más científico y he dicho terminantemente en una conferencia, que la democracia social es el único partido que tiene derecho á este nombre... Nuestras verdaderas reivindicaciones no están por eso usurpadas... Nosotros pretendemos ser un partido científico, nuestro programa luego no es un dogma, ni un papa. Y entonces ¿el deber de los teóricos no consiste en trabajar en las revistas científicas? Si queréis de vez en cuando revisar el programa hay que consentir antes en que tengamos una discusión científica... El mismo Bebel ha comprobado que en la corriente de los años el partido ha cambiado sus concepciones sobre diferentes puntos. Dejad obrar, pues, á la discusión...

... Cuando la Neue Zeit había ya publicado la mayor parte de mis Problemas del socialismo, y particularmente el artículo más radical en la crítica: La significación político-social del espacio y del número, tuve una correspondencia con Kautsky. En una carta, Kautsky ha expuesto su opinión diciendo que la Neue Zeit debía mantenerse como el órgano del marxismo intransigente. Y cuando yo repliqué, diciendo que había que ceder un lugar á la crítica, recibí esta respuesta de Kautsky, fechada el 30 de Agosto de 1897:

«En cuanto al marxismo intransigente, jamás me hubiera servido de este término públicamente, pero contigo, podía muy bien permitirte esta abreviación. Es evidente que no se trata de sostener estrictamente todos los resultados á que Marx y Engels llegaron: esto sería completamente contrario al marxismo. La Neue Zeit la considero sobre todo como un órgano de crítica y, en primer lugar, de autocrítica, y es precisamente esta cualidad que nos crea tantos enemigos».

Más tarde me reprocharon la autocrítica de la cual me hice culpable. Si, se me lo ha reprochado y continuamente se me lo reprocha. En los últimos artículos de Parvus, también se dice que yo tiendo á negar los principios fundamentales del partido. Que me muestren, pues, los artículos donde yo hice eso.

... Mas de una vez he determinado mi posición frente al programa del partido. Vosotros talvez habeis leído el proyecto de programa de nuestros camaradas austriacos y comparándolo con el de Erfurt, habeis visto que dos puntos han sido cambiados en un sentido que prueba, á mi juicio, la opinión divergente de nuestros amigos de Austria. Y estos son precisamente, según mi opinión, las partes débiles del programa de Erfurt. Vosotros no podéis ver allí un peligro para nuestro movimiento. Muy á menudo se me ha propuesto que elaborara un nuevo programa. Me creé incapaz de redactar un programa, porque hace tres años no gozo más de respeto por parte de la redacción de la Neue Zeit? Pero yo he declarado siempre que para hacer un nuevo programa es necesario que la convicción de su oportunidad se haga general en el partido. Entre tanto el programa actual debe servir de eje á nuestra política. Poco importa entonces, una afirmación teórica de forma correcta; lo que importa más es nuestro fin, nuestras reivindicaciones prácticas, que cada uno de nosotros reconoce. Si yo no las reconociera más, sería una razón para abandonar el partido. He preferido la denominación socialismo crítico á socialismo científico, pero en el sentido de crítica científica, bien entendido; ya he citado á Labriola que también prefiere el término más exacto de comunismo práctico al término comunismo científico. Por otra parte, un escritor que me ha combatido en la Neue Zeit decía entre otras cosas: «Este término socialismo científico no significa que poseamos el nec plus ultra de la verdad. Es la expresión de nuestra modesta tarea que consiste en buscar la verdad.» Es absolutamente mi opinión.

No creáis que el movimiento pueda sufrir de las consecuencias de la crítica. Ella toma su vigor de la lucha de clase, de las

condiciones esenciales de los trabajadores. Muchas veces debíamos cambiar una frase de nuestro programa, y sin embargo nuestra fuerza ha aumentado. Yo aprecio el valor de la discusión. Recordad la cédula de varios compañeros, cuando Engels publicó la carta de Marx sobre el programa de Gotha. Como ha pasado pronto todo esto, sin causarnos el menor daño, y como todo esto ha sido la base de una discusión fecunda. No os dejéis engañar por los gritos de nuestros enemigos; no vayáis a poner un freno a la crítica cuando es hecha por un camarada de buena fe. Acordados de aquellos reformadores que tenían la Biblia en una mano y la espada en la otra. Y nosotros hablamos del *Capital* como de la Biblia de la clase obrera. El mismo Marx concebía el socialismo de una manera crítica. *Crítica de la economía política*, estas son las primeras palabras del *Capital*. ¡Amparad el derecho de la crítica libre! No os dejéis engañar por nuestros enemigos! No adoptéis una orden del día que me sería desagradable por el momento, pero que no atestiguaría en favor de nuestro partido y que no le haría el honor a que tiene derecho!

Este discurso, que fué escuchado con la mayor atención, prueba la altura de ideas de Bernstein. Sin embargo nos permitimos esta sencilla observación, que con sus palabras el orador trata de atribuir a sus artículos menos importancia de la que se les había dado al principio, sobre todo por sus amigos. En cuanto a las afirmaciones, á veces inexactas, de Bernstein, ellas fueron rectificadas por los que le contestaron. Heine propuso una moción que no satisfacía el espíritu de los congresales, ansiosos de aclarar las cosas sin ambages.

A Bebel cupo el honor de haber propuesto la moción franca y valiente que hizo firmar por 75 delegados (moción 109).

«El Congreso reconoce su reserva la necesidad de la autocritica para el desarrollo intelectual de nuestro partido. Pero la manera muy «parcial» con que el compañero Bernstein ha ejercitado esta crítica en sus últimos años, perdiendo de vista la crítica de la sociedad burguesa y de sus representantes, lo ha puesto en una situación equívoca y ha provocado el descontento en un gran número de miembros del Partido. Tomando en consideración que el compañero Bernstein no se rehusaría á hacer esta comprobación y que á ella conformará su conducta, el Congreso pasa á la orden del día sobre las proposiciones 52, 91, 92 y 93».

Después de haber discutido estas dos mociones, Kautsky dijo:

«... Bernstein ha reconocido que yo también he ejercitado la autocritica en la *Cuestión Agraria*. La autocritica es la crítica de las convicciones propias, la crítica de los amigos, contraria á la de los adversarios. Si él cree que no se hace autocritica cuando se le critica, quiere decir que él se considera entre nuestros adversarios aunque no lo quiera. Dice Bernstein de su autocritica que ella es el resultado de su amor al partido y al contrario que la nuestra no es sino odio y fanatismo dogmático! Cuando lo criticamos nosotros, no somos menos tolerantes que él mismo.»

«... Bernstein nos ha hecho notar que nuestros compañeros austriacos han suprimido de su programa la teoría de la pauperización! Ella declara que antes de andar mejor todo debe andar peor.

Pero, ¿quién ha sostenido semejante cosa en nuestro partido?

Esta teoría ha sido refutada hace mucho tiempo y en primer lugar por el mismo Marx en el *Capital*. Y Kautsky pudo demostrar fácilmente que en esta teoría no se trata sino de una tendencia, combatida por otra parte por la organización y la protección legal de los obreros. Pero lo que nos distingue de los reformadores burgueses es que nosotros no creemos en el fin de esta tendencia, en la paz social en el régimen actual; antes de todo hay que terminar con la lucha de clase que consiste en quitar al capital sus medios de dominación política.

También demostró Kautsky que si los socialistas austriacos cambian esta parte de su programa, es porque no se trata más de combatir á los anarquistas, como en 1888, cuando era necesario exponer claramente la opinión socialista de la lucha política.

Bebel en una hermosa improvisación recordó que lo que caracteriza á Marx es el pasaje de *Capital* donde considera el bill de 10 horas como la victoria de un principio. Fué Lassalle, al contrario, quien habló de la pauperización, quien expuso esta teoría. Luego Bebel pidió á Bernstein que trabajara en el partido contra nuestros enemigos y que no se atrincherara en una actividad que, si no responde á una actividad neta frente á nuestros enemigos, puede servirles de instrumento. El último discurso sobre la cuestión fué el de Bernstein, en el cual declaró entre otras cosas que su última conferencia había dado al socialismo más de lo que le había quitado.

Bebel había dicho que si la crisis económica actual se hubiera producido tres años antes, Bernstein no hubiera escrito su libro. Refiriéndose á estas palabras, Bernstein dijo que su intención era sola-

mente la de combatir la idea de un *krak* general, de una revolución económica súbita. En lo que se refiere á la teoría de la pauperización, Bernstein estuvo de acuerdo con Bebel en que Marx solo había defendido al principio dicha teoría. Lo que había que salvaguardar, según Bernstein, era el derecho absoluto á la crítica.

La moción de Bebel fué aprobada por 203 votos contra 31. Fué el triunfo de la izquierda, pero también de la decisión franca y neta.

Bernstein pidió la palabra y dijo: «Compañeros! Como lo he explicado en el congreso de Stuttgart, el voto de un congreso no puede naturalmente, de ninguna manera, modificar mis convicciones. Pero, por otra parte, el voto de la mayoría de mis compañeros jamás me ha sido indiferente. Yo estimo que la resolución votada es injusta hacia mí, que, ella reposa sobre suposiciones inexactas, pero como el compañero Bebel ha explicado que ella no entraña ningún voto de desconfianza, yo declaro, que acepto como tal el voto del congreso y que en adelante lo tomaré en consideración, como corresponde á una resolución de esta importancia.»

Era la victoria de la disciplina socialista de la unidad, era el fin de todas las falsas esperanzas de nuestros adversarios. No agregaremos nada á estas dignas y bellas palabras de Bernstein. Nos limitaremos á recordar la cédula de nuestros adversarios del *Temps* de Francfort, de todos aquellos que habían esperado la escisión y que habían hecho todo para contribuir á ella.

La Alemania socialista es hoy más fuerte que nunca.

GEORGES WEILL.

Uná propuesta

De «La Rivendicazione» órgano del grupo Avanti traducimos la propuesta que sigue, dedicándola á la comisión nombrada para resolver sobre la mayor difusión de LA VANGUARDIA.

Se refiere á la fundación de una «Tipografía Social» que no difiere de las similares adoptadas por nuestros compañeros de Europa. Ahí va trazado á grandes líneas el proyecto:

El capital necesario para fundar la «Tipografía Social» será reunido únicamente entre los compañeros y las personas que simpatizan con nuestro partido. Este capital será dividido en acciones á desembolsar, pagaderas en cuotas mensuales de \$ 10 cada una. Las acciones no gozarán interés. Las utilidades servirán para reembolsar las acciones en primer lugar, y pasarán luego á ser propiedad exclusiva del partido, que gozará de los beneficios.

No dudamos de que la comisión arriba nombrada estudiará como lo merece esta propuesta, para ver si es de posible realización. Por nuestra parte la conceptuamos práctica y actuable, siempre que los compañeros afiliados al partido se impongan de la necesidad y urgencia que es para la propaganda una prensa de mucha circulación y barata.

E. D.

A LOS OBREROS

DE LA REPÚBLICA

Hemos recibido una regular cantidad de ejemplares del manifiesto que va á continuación, y esperamos que no faltarán compañeros que quieran encargarse de distribuirlos en el puerto Madero, Boca, etc:

Compañeros:

Los estibadores del pueblo del Rosario luchan desde hace dos semanas contra disposiciones arbitrarias de los contratistas y jefes de embarcaderos que han resuelto obligarlos á trabajar mayor número de horas que hasta el presente, disminuyendo á la vez los jornales.

Los estibadores del Rosario, en defensa de su dignidad y de sus intereses, se resisten á doblar la cerviz ante las exigencias de sus explotadores.

Los contratistas han conseguido traer una cantidad de obreros enganchados miserablemente, para suplantarlos. Estos infelices han sido víctimas de su buena fe y cuando, conociendo el engaño, han querido retirarse, se han visto rodeados de la policía que les impedían no sólo el retirarse sino hasta toda comunicación con el exterior de los embarcaderos, legándose hasta negarles sus haberes después de trabajar varios días. Hoy mucha de esta gente ha conseguido abandonarlos sus improvisadas cárceles y los contratistas han resuelto buscar nuevos incautos á quienes explotar.

Por eso prevenimos á los obreros en general que se nieguen en nombre de la solidaridad á servir de rompe-huelgas, porque al prestarse á desempeñar esa triste tarea traicionarán su causa y retardarán su propia emancipación y la de sus hijos.

LA COMISIÓN.

TRABAJADORES: La emancipación de nuestra clase necesita el concurso, no solo de los obreros, sino de las mujeres, proletarias, más explotadas aun que nosotros. Procuremos, por tanto, atraerlas á las filas del socialismo y no desperdicemos ocasión de organizarlas por oficios.

Perros hidrófobos

Los asuntos chilenos han dado pié á la masa ignorante y patrioterica para exhibir su heroísmo espartano y una de sus hazañas ha tenido por teatro las calles de Buenos Aires. La Avenida de Mayo era el tanque que buscaba su hidrofobia y allí los denuestos los ladridos y genuflexiones encontraban eco en la cúpula inmensa del diario más honesto y honrado, *La Prensa*. Este, como todo motor que genera energía, inspiraba á los pseudo héroes sus palpitaciones sublimes. Cual jila voltaica saltan luego cargados de bilis que gastaban por las calles adyacentes que recorrían y aquí era troya, «abajo Chile», «muera los perros chilenos», «si los chilenos son tigres nosotros somos leones», «la sangre chilena queremos que responda de las víctimas del Perú y Bolivia»; y un oriental muy compungido: «Si un Colorda dijo que atarí su caballo en la verja de la pirámide de Mayo, yo como oriental, protesto y digo: la calle 25 de Mayo se desempeñará para pavimentarla de nuevo con cabezas de chileno»; aquí una salva de aplausos y aclamaciones por parte de la asamblea que lo declara insigne. (1)

¡Como las gastan estos salvadores de la patria! Esta misma escena duró muchas veces á manera de «Verbena de la paloma» y aún dura sin miras de acabar.

La policía estuvo en su papel: estaba aquí, allá y acullá, es decir, muy solícita, tanto para que no se malograra la escena que convenía á la política de nuestra cultura burguesa. ¿Queréis ver como la policía cambia el proceder pasivo por el violento? Declaraos en huelga. Y vereis que «por la libertad del trabajo» os disuerven á palos, por el orden os encarecan y por la conservación del orden social martirizan y destierran—sino hasta aquí, por ahora, más tarde. ¿Y por qué ese proceder tan equivoco? Direis: simplemente porque conviene á la bolsa de nuestra cultura burguesa, es decir, á la política económica.

ESPECTADOR.

(1) Una voz se hizo oír como condenación de ese discurso. heróico: ¡Mazorquerol!

CONFERENCIAS POPULARES

Centro Socialista Oeste

El jueves 9 á las 8 p. m., en su local Jujuy 352, disertará el comp. L. Boffi.

HUELGAS

En Valentín Alsina

Los tejedores de la fábrica de Campomar Hnos y Cia., se han declarado en huelga el viernes 27 de Diciembre, reclamando lo siguiente: aumento de salarios, acortamiento de la jornada y descanso dominical, en la forma que se expresan á continuación:

- 1.—Paño gris militar: \$ 0,15 cada mil pasadas.
- 2.—Frazadas Intendencia 0,35 c/u.
- 3.—Aumento de \$ 0,02 cada mil pasadas por todo trabajo en general.
- 4.—Abolición del trabajo en día festivo y horas suplementarias.
- 5.—Salida libre cuando el tejedor no tiene tarea.

Son curiosos los datos que nos suministran dichos obreros acerca del tratamiento que reciben.

Habiendo recibido dicha fábrica el encargo de proveer al gobierno de los paños, frazadas, etc., que necesita para completar los equipos de los conscriptos llamados recientemente al servicio de las armas, obligan á los obreros á trabajar 12 horas diarias y días festivos.

Cuando por cualquier causa les falta tarea estos están obligados á permanecer en la fábrica hasta la hora de salida, imposición que los pone en idénticas condiciones que los presidiarios.

Maquinistas Bonsack

El boycott á los productos de la fábrica de cigarrillos *La Popular*, resuelto por una asamblea de delegados de las sociedades gremiales, centros y periódicos obreros, ha producido—como es notorio—un excelente resultado. Los dueños de dicha fábrica al sentir sus efectos apelarón á la policía, pidiendo la prisión del secretario, contra el cual formularon acusación por el delito de coacción. Cinco días después, sin embargo, fué puesto en libertad, pero bajo fianza.

Este asunto afecta indirectamente á todas las sociedades y Centros, porque podría constituirse en un precedente peligroso que autorizara á cualquier patrón á proceder en la misma forma, cuando se viera obligado á ceder ante las reclamaciones que le interpusieran sus operarios. En consecuencia es ne-

cesario que toda la clase trabajadora proteste enérgicamente contra ese abuso.

La sociedad de resistencia «Maquinistas Bonsack» ha invitado á todos los gremios á una reunión que se anunciará en la sección correspondiente, con ese fin.

PATRIOTISMO LUJURIOSO

NUEVOS SACRIFICIOS ESTÉRILES

Jamás, ni cuando se discutía el pleito íntegro de la cuestión de límites entre Chile y la Argentina, ni cuando estuvieron ambas escuadras preparadas con el criminal propósito de representar en los mares la tragedia de Cain y Abel, jamás, repito, se había visto un desborde más grande de nuestra prensa y de una gran parte del pueblo, en injurias á Chile y en deseos de quebrar lanzas, y todo por un incidente de secundaria importancia, con un supuesto enemigo que ha sabido guardar, esta vez, toda la corrección necesaria, si se exceptúa la manifestación hostil que algunos pilluelos hicieron en Valparaíso al consular argentino.

Desde el gran diario de Don Bartolo hasta el último papelucho de aldea, de tinte político ó mercantil, y desde el presidente de la República hasta el orador adocenado, han estimulado el instinto de la bestia carnívora que aún existe en el hombre inculto, y aún en muchos que se precian de cultos.

Y todo, ¿para qué? para alumbrar un ratón, como el parto de los montes. Porque los caminos quedaron en el mismo sitio donde se construyeron, prestando los servicios para que fueron costeados, y ninguno de los dos países ha ganado una pulgada de terreno en el Seno de la Última Esperanza.

Es inútil que los diarios oficiosos se desbagan en elogios al presidente y al ministro de relaciones, por la última patriada, ni que los de oposición pretendan levantar partidos con fugativas engañosas; pues ellos, con su lenguaje procaz y desleal, contribuyeron en primera fila á crear esa situación desagradable y perturbadora en dos pueblos de vastos intereses económicos y sociales.

En cambio, si el país nada ha ganado ni perdido con la «reclamación enérgica y firme» llevada á cabo, porque nada podía ganar ni perder en una cuestión entregada al fallo de un árbitro, son enormes los perjuicios materiales y morales que este pleito le ha acarreado. ¿Para que repetirlos, si todos los conocen y la prensa burguesa misma, es decir, la prensa alarmista y guerrera los está enumerando ahora como arma de combate?

Pero hay uno tan grande, que es bueno traerlo á estas columnas, tal y como realmente es, y no como la prensa patrioterica se lo sirve á sus lectores.

Exista el compromiso moral, entre estos dos países, de no aumentar los armamentos; sin embargo, el coronel Ricchieri, hasta mucho tiempo después de sellado este compromiso, permanecía en Europa comprando cañones y fusiles de los más perfeccionados, fusiles y cañones que sólo los ciegos no habrán visto transportar del Puerto al Arsenal, durante largo tiempo. Cuando todo este material bélico estuvo aquí, se presentó la reclamación de los caminos, que por un acto de pudor, por estar el señor Errázuriz agonizante, se contentó en aplazar, pero que tan pronto como el señor Riesco estuvo en el Poder, se inició con un aparato de movimiento de fuerzas, de armas y de patriotismo, como si hubieran divisado moros en la costa, precisamente cuando nunca el gobierno, pueblo y prensa de Chile estuvieron más tranquilos.

Es claro, bajo el régimen social en que vivimos, los gobiernos tienen deberes morales y materiales para sus gobernados, y ante la comedia que aquí se representaba, sabiendo por la experiencia de los hechos que podía tornarse en una tragedia sangrienta, quizás desventajosa para Chile, el gobierno de aquel país se apresuró á comprar mas buques de guerra para igualar ó superar fuerzas; y, lo que es peor, parece que se deciden allá, al fin, á gravar al pueblo, imponiéndole un impuesto más al tabaco y á los alcoholes, lo que se invertirá en reforzar la escuadra y el ejército: este es uno de los frutos cosechados por nuestra última patriada, pues el antagonismo se ha ahondado y desde hoy en adelante nadie creerá en Chile que los armamentos argentinos son con el único objeto de mantener la paz, cuando sin razón fundamental alguna hemos estado al borde del principio de la guerra, la que se ha evitado, quizás, debido á que allá gobierna un hombre prudente, ó á influencias extrañas.

Ahora, acá, estamos al borde de la bancarrota; pesan sobre un pueblo pobre los más grandes impuestos del mundo, y bastaría una cosecha total perdida y un año malo en la ganadería para que el hambre se declarara en las clases trabajadoras y para que los presupuestos deslumbrantes tronaran, porque aún con tiempos prósperos éstos se cierran con grandes déficit año tras año, acumulándose de esta ma-

nera una deuda exigible, enorme, que hay que pagar. Pero ¿acaso todo esto será un obstáculo para que continuemos la competencia desastrosa de los armamentos? No; ya andan por ahí hasta mujeres de nuestro *alto mundo social* poniendo á contribución los bolsillos de ciudadanos pacíficos y mortificando al género humano para comprar un poderoso *acorazado*.

Napoleón I decía á Mme. Stael que la misión de la mujer sobre la tierra no era otra que la de educar la prole; y aunque yo no profeso tal doctrina, por restrictiva, me parece que la mujer argentina, pidiendo limosna para comprar máquinas de destrucción, instrumentos infernales de guerra, es más repugante aún que armar á un cristo con puñal y revólver.

Imite la mujer argentina á la mujer europea formando Ligas ó sociedades por la paz y en ese terreno no le m-zquinaremos nuestro escaso concurso; pero mientras las veamos fomentando pasiones bárbaras y sanguiñarias hemos de pensar que su corazón, todo amor, todo ternura, está también invadido por los *dramas políticos* de Gutierrez, que tanto combatió Sarmiento desde las columnas de *El Nacional*, convencido de las funestas consecuencias que esas obras traerían al carácter argentino.

Pero, ¿se salvaría la situación comprando uno ó dos poderosos *acorazados*?

Aquí, hasta á los mismos socialistas tiene mistificados la prensa grande, en lo que se refiere á las finanzas de Chile. Esta prensa repite, sin que nadie la desmienta, que aquel país será el primero que sucumbirá en la competencia de los armamentos, porque es un país estéril y pobre. Sin embargo, Chile produce, en vinos solamente, 200.000 000 de litros anuales, y sus harinas surtían el mercado de Buenos Aires hasta tanto se desarrolló aquí la agricultura. El derecho á la exportación del salitre le produce de 40 á 50 millones de pesos anuales, cantidad respectable que no gravita en manera alguna en los consumos del pueblo. El presupuesto general de gastos de Chile es alrededor de 110.000 000 de pesos, y no hay otro, porque su sistema de gobierno es unitario; en este presupuesto entra la explotación de los ferrocarriles, que allá son del Estado, y hasta hoy no se ha expropiado ninguno. Su deuda no alcanza á la mitad de la deuda argentina, y los impuestos que pesan sobre el pueblo, son pues, bastante livianos aún.

Este solo dato para establecer comparaciones: en tranvía se atraviesa la ciudad de Santiago ó la de Valparaíso por cinco centavos en primera y por dos y medio centavos en segunda.

En cambio, aquí, tenemos el presupuesto nacional que importa como 160 millones, y otra infinidad de presupuestos provinciales, municipales y escolares que hacen una suma más respetable que la anterior, y todo sale del sudor del pueblo.

Es verdad que aquí está mejor repartida la riqueza social que en Chile, pues la clase de fortuna media es numerosa entre nosotros, mientras que en aquel país es escasa, y sólo así se explica que los grandes impuestos los sienta sólo en toda su enormidad la clase trabajadora.

Es, pues, contraproducente adquirir nuevos materiales de combate, porque, por poco que allá le carguen la mano al pueblo, los adquirirán también, tal vez en mayor cantidad, pues Chile se repondrá muy pronto de la crisis en que lo sumió la revolución que le hizo el capital y el clericalismo al presidente Balmaceda amen de tres cosechas perdidas, lo que representa más de 200 millones de pérdida para aquel país.

Los diarios de esta capital, después de la patriada, por un lado hacen largas tiradas combatiendo los armamentos y la paz armada, con una especie de compasión hacia Chile, y, por otro, fomentan el sentimiento patriótico del pueblo para que vade su bolsa en el tonel de la Danaides de nuevas adquisiciones bélicas; ¡es así como debe combatirse esa ruina social y nacional de dos pueblos!

Digase la verdad, hállese con sinceridad, no se mistifique la opinión, abandónese el orgullo necio, las aspiraciones de hegemonía, prométase de buena fe respetar el fallo arbitral y por ese camino se llegará más fácilmente al desarme que por el de los razonamientos de mala ley, caldeando el cerebro del pueblo para que contribuya con su sudor á la compra de más buques de guerra, lo que no pasará de ser, en caso de reunirse los fondos necesarios para ello, otro sacrificio e tirit para él.

Nosotros queremos la paz, el desarme, pero lo buscamos por el camino que conduce á ese resultado y no por el que va á la guerra. Con patriadas como la que hemos presenciado y comprado buques buscamos la guerra ó la paz armada.

B AZOCAR ARRIAGADA.

INTERIOR

LA PLATA—Con numerosa asistencia de compañeros tuvo lugar el domingo la asamblea extraordinaria á que estaba convocado el Comité.

Se resolvió nombrar en comisión á Manuel Meyer Gonzalez, Alfredo J. Trceili y Juan B. Carri para que organicen una fiesta

comemorativa de la fundación de la agrupación platense.

La fiesta tendrá lugar el sábado 11, por la noche.

Se resolvió también pasar una nota al Centro Norte pidiéndole que de acuerdo con el artículo 27 de los Estatutos del Partido, llame a sí al Dr. Repetto y le exija que retracte el cargo grave formulado contra el Dr. Palacios en el artículo que publicó en LA VANGUARDIA el día 14 de Diciembre, allí donde dice que Palacios figura en "numerosas organizaciones y "partidos" liberales". El cargo grave es de índole moral, en razón de que se hace una imputación de mala fé ó de ubicuidad que no existe

—Y se resolvió así mismo pasar una nota al Comité Ejecutivo Nacional manifestándole que la agrupación platense ha visto con desagrado que en todo el "caso Palacios" haya procedido directa y abusivamente sin darle la intermediación que le corresponde de acuerdo con el artículo 38 de los Estatutos; lo que importa un atropello á su autonomía y á sus derechos más claros.

—ROSARIO—El jueves 24 de Diciembre, por iniciativa del Centro Socialista Rosarino, se reunieron en su local los delegados de casi todas las sociedades gremiales y asociaciones liberales de aquella ciudad, á fin de resolver el modo más práctico de sostener la huelga de los obreros eslabadores y de Ribera.

El estibador Rossi y el presidente de la sociedad del gremio explicaron las causas de la huelga, exponiendo las condiciones en que trabajaban y las imposiciones contenidas en el convenio patronal; hicieron presente las arbitrariedades policíacas de que son víctimas diariamente é insistieron sobre la necesidad de impedir que fracasase la huelga, porque perjudicaría á todos los trabajadores del Rosario. Manifestada la adhesión de los delegados al movimiento huelguista se pasó á discutir la forma de realizar esta idea.

Se resolvió, después de dos asambleas, realizar un gran "meeting" de solidaridad con los huelguistas y protesta contra los contratistas de ribera y jefes de embarcaderos y empresas de ferrocarriles, el día 1º de Enero de 1902. Este "meeting", si los patronos no desistieran de sus exigencias, no sería más que un acto preparatorio á la huelga general, para cuyo efecto se procurará obtener una organización rápida de todos los gremios para arribar á la pronta formación de la federación de las sociedades, la que, en caso necesario, declararía la huelga general.

Se lanzó el siguiente manifiesto:

Al pueblo y á los trabajadores del Rosario

Las sociedades gremiales que firman al pie invitan al pueblo del Rosario á gran meeting que se efectuará el miércoles 1º de Enero de 1902 á las 3 de la tarde con el propósito de hacer una afirmación de compañerismo y simpatía hacia los obreros del Puerto y Ribera de esta ciudad, lanzados á una huelga por las imposiciones arbitrarias de sus patronos, protestando contra la tendencia amenazadora y deprimida para la dignidad obrera que en cierran las resoluciones de esos señores capitalistas, á saber: no arbitrar conflictos con sus operarios, ni reconocer asociaciones gremiales, tendencia que si se generaliza nos dejará á merced de la voracidad de los detentadores de la riqueza común.

Trabajadores: Ha llegado el momento que la defensa de los intereses de nuestra clase nos impone el deber de estrechar las filas demostrando, una vez por todas, que nada podrá contrarrestar la fuerza de nuestra unión. (Firman 23 asociaciones obreras).

El Centro Socialista Rosarino solicitó del Comité Ejecutivo del partido un delegado.

—Un grupo de 200 mujeres, la mayor parte esposas de los huelguistas, acompañadas por sus hijos, llevando á manera de estandarte una pica con un pedazo de pan, se dirigieron al Departamento de policía para pedir la libertad de los huelguistas, arrestados por el delito de haber hecho una activa propaganda en favor de su causa. No habiendo sido atendidas recorrieron las principales calles de la ciudad viviendo á la huelga, levantando á sus pequeños y mostrando sus cuerpos macilentos y sus trapos viejos. Más tarde, cerca del Departamento, las manifestantes detuvieron el coche en que iba el jefe político, asediando al señor Grandoli con una lluvia de reclamaciones y pidiéndole la libertad de los huelguistas. Prometió todo lo que quisieron, pero se olvidó de ello inmediatamente, en cuanto lo dejaron libre.

EXTERIOR

—Austria—Entre otros asuntos tratados por la Democracia Socialista en su Congreso de Viena, celebrado en los comienzos de este mes, han figurado los siguientes: revisión del programa, derechos de aduanas, gestión de la minoría socialista en el Parlamento y retiro para los obreros. En el primer punto, el Congreso ha aceptado las modificaciones propuestas por la Comisión y que no afectan al fondo de programa.

Acercá del segundo, el Congreso reconoce las ventajas de ciertas tarifas de aduanas para los países que están en los comienzos de la evolución capitalista, pero se declara enemigo de las tarifas de aduanas agrícolas y favorables á las grandes compañías. En este punto cree el Congreso que el deber del Socialismo austriaco en la actualidad es trabajar por que se

consigan tratados de comercio á larga fecha. La conducta de la minoría socialista parlamentaria fué aprobada después de una corta discusión.

Respecto á los retiros para viejos é invalidos, el Congreso aprobó una conclusión modificando el proyecto del Gobierno, principalmente en la parte que se refiere á la edad de los socorridos y á la cuantía del socorro.

El Congreso terminó sus tareas votando por aclamación una expresión calorosa de simpatía á los valerosos boers, á los desgraciados armenios y á los estudiantes y obreros rusos que luchan contra el odioso zarismo.

—Estados Unidos—La Federación Nacional de Obreros cerviceros ha aprobado en su último Congreso, por gran mayoría de votos, una declaración de principios francamente socialista y acordado. Invitar á sus adherentes que luchen en favor del partido que defiende esas ideas.

CONFERENCIAS REALIZADAS

No hababa de mil personas la concurrencia que asistió á la conferencia que se efectuó en la plaza Herrera el domingo pasado.

El comp. Boffi comenzó por pedir á los trabajadores que hicieran un balance del beneficio que les habla quedado en el bolsillo después de un año de trabajo. Continuó explicando las condiciones en que vive la clase trabajadora en la Argentina y la necesidad de que se organice en el terreno económico y político.

El comp. Zaccagnini comenzó por desvirtuar algunas objeciones que se le hace al socialismo y la necesidad de que todos los trabajadores se unan para su más pronta emancipación.

El comp. Dickmann explicó la necesidad de que los trabajadores no se dejen embaucar por los prejuicios religiosos y patrioteros y explicó las aspiraciones del socialismo. Terminó pidiendo que se disolviera la reunión en perfecto orden, para no dar lugar á la intervención de la policía.

El comp. Cúneo demostró la diferencia que existe entre el partido socialista y los demás partidos políticos, condenando al mismo tiempo la política criolla que se levanta por medio del crimen y del fraude.

A "La Rivendicazione"

Si alguna "sorpresa" les causó nuestro silencio sobre la propuesta de ustedes, más sorpresa nos causó á nosotros el poco meditativo é injusto ataque de que se nos ha hecho blanco.

Antes de obrar en la forma que acaba de hacerlo el *Gruppo socialista di lingua italiana Avanti!*, que acusa muy poca reflexión, debería haberse preocupado de hacer llegar á nuestras manos el café y, seguros de que teníamos noticia de su propuesta, quejarse entonces.

Un compañero de esa agrupación nos dijo, dos ó tres días antes de que apareciera el número pasado de LA VANGUARDIA, que había quejas por no habernos ocupado del proyecto de cooperativa. Como no estábamos al corriente de lo que se trataba le encargamos al mismo compañero que lo hiciera, puesto que conocía el proyecto. Por causas ajenas á su voluntad no pudo cumplir el compromiso, de lo contrario hubiera aparecido al mismo tiempo que el poco meditado suelto de *La Rivendicazione*, que esta vez alguien se encargó de hacer llegar á nuestras manos.

Es lamentable que hombres que se llaman socialistas sean incapaces de dominar sus impulsos, que parecen ocultar mal viejos rencores.

Con la medida que midiéreis seréis medidos. Obrando de acuerdo con esta sententia y fundándonos en el hecho de que *La Rivendicazione* aparece ahora por tercera ó cuarta vez, después de larguísimos sueños, podríamos decir de ella con más fundamento lo que se permite decir de LA VANGUARDIA: si no habéis progresado, ni siquiera podido sosteneros, "es porque no habéis sabido reñir los genuinos intereses de la clase trabajadora".

No digáis á los otros lo que pudiera seros dicho.

En otro lugar va el artículo del compañero en cuestión.

Victorias Socialistas

En Charlottenburgo, arrabal de Berlín, han obtenido los socialistas en las elecciones municipales una victoria

De 10 puestos vacantes, han ganado 6 en la primera elección, resultando empate en tres puestos.

Hasta ahora no habían penetrado en este municipio más que 2 socialistas.

En las elecciones municipales de Kronenberg, han resultado electos 3 socialistas y empatados los otros candidatos en siete distritos.

Antes no había más que 1 concejal socialista en este Ayuntamiento.

En Hagen, donde no había ningún concejal socialista, ha triunfado recientemente el socialista Breil.

—En la Cámara de Diputados de Sajonia-Altemburgo acaba de entrar otro socialista, el ciudadano Shüler. La circunscripción por que ha sido electo es esencialmente agrícola.

—En Remscheid han sido elegidos concejales por una gran mayoría los 4 candidatos presentados por el Partido.

En las segundas elecciones municipales verificadas en Lausana han triunfado 15 socialistas

—Los socialistas de Zurich han elegido miembro de la municipalidad al ciudadano Erismann, célebre higienista Ruso, por 8193 votos contra 7109 que alcanzó el candidato demócrata.

También han sacado triunfante para el Consejo Municipal, por 2986 votos, al correligionario Riäder. El candidato demócrata obtuvo 2335.

Los obreros asociados de Galella (España) han conseguido en las pasadas elecciones sacar vencedores de las urnas dos compañeros suyos.

Hay, pues, ocho Municipios con representantes de Sociedades de resistencia, que son: Roda, Béjar, Villaubla, Hervás, Baruelo, Prado, Villavieja y Calella.

INFAMIA!

¿Oís ese clarín? son los soldados, la presa del cañón; morirán como idiotas... ignorados. defendiendo un harapo: el pabellón.

Defendiendo á los ricos propietarios, á los dueños del pan; ellos, los explotados proletarios, los que ganando siempre perderán.

¡Triste carnasa, blanco de metralla, mártires de la sopa! en idioma burgués: son la canalla; en lengua militar: gente de tropa.

Van á morir. Suena el clarín guerrero, flamea el estandarte, rueda entre el polvo un batallón entero y en pleno siglo veinte, triunfa Marte.

Triunfa el bestial empuje de los fuertes, manda la dinamita: si la patria es la causa de esas muertes ¡maldita sea la patria, si, maldita!

Pero nó, no es la patria, son los vanos. é imbéciles mandones; los que azuzando hermanos contra hermanos degradan y envilecen las naciones.

¿Oís ese clarín? sus tristes notas cuentan la negra historia, cuentan las millonadas de patriotas que mató e hipnotismo de la gloria.

¡Pobre soldado! víctima inconsciente, le halaga con el nombre de valiente para arrancarle lo mejor: su vida;

y luego, cuando cae destrozado por el plomo fatal, aquínd recuerda su nombre? fué un soldado, un número, una nada, un animal.

Verdugos que lanzais de una plumada al hombre contra el hombre, no hay castigo posible, todo es nada, ante un delito que no tiene nombre;

este crimen monstruoso perpetrado por viles usureros, esta infamia asquerosa del Estado agitando cancerros patrioteros,

no merece perdón; arranca gritos de rabia y de venganza: ¡triste condensación de mil delitos que ha elegido en derecho la matanza!

MARINO RIZTO

MOVIMIENTO SOCIALISTA

COMITÉ EJECUTIVO

Sesión del 30 de Diciembre

Presentes: Dickmann, Sesma, Cúneo. Ausente con aviso: Gimenez.

Se recibe una comunicación del Centro Socialista del Rosario solicitando un orador para la manifestación obrera que se celebrará el 1º de Enero, con motivo de la huelga de estibadores en dicha ciudad. Se designa al compañero Dr. Repetto.

—El Centro Socialista Obrero comunica la suspensión del comité de José Margall por el término de tres meses.

—A una solicitud de la Biblioteca Obrera se resuelve negativamente.

—En vista de que el compañero Palacios niega haber afirmado públicamente que habla algunos socialistas que debían ser arrojados del partido á las ligazas,—y considerando que el asunto no merece preocupar la atención del partido lo da por terminado.

—Se resuelve proponer al Comité general la siguiente cuestión: ¿puede un socialista militante organizar circo-liberales?

—Se resuelve comunicar esta resolución al Consejo Nacional expresando las causas.

—Se convoca al Consejo Nacional para el 19 de Enero.

CENTRO S DEMOCRATICO DE JUNIN

Se reúne el domingo 5 de Enero, á las 3.30 p. m. en asamblea ordinaria; se tratará de la organización de la secretaria obrera de Junin.

NOTICIAS VARIAS

En el Centro Socialista Obrero

La fiesta de fin de año

A pesar del mal tiempo que reinó durante varias horas, se vió el salón concurrido de un buen número de familias, predominando entre ellas el sexo femenino. A las 10.30 p. m. el compañero Alfredo J. Torelli pronunció un elocuente discurso sobre la influencia de la religión en la mujer.

Terminado dicho discurso, se ejecutaron las demás partes anunciadas en el programa, las que fueron muy aplaudidas. El pasillo cómico en un acto y en verso original de Vital Aza, dado por los aficionados de este Centro, especialmente, mereció nutridos aplausos.

Acto seguido empezó el baile que estuvo muy animado hasta muy entrada la mañana, habiéndose terminado todo el programa con la mayor corrección.

Club Socialista de la Piedad

Se invita á los ciudadanos y adherentes de esta parroquia á las reuniones de lectura y propaganda que tendrá lugar todos los sábados á las 8 p. m., en la calle Montevideo 364.

Hojalateros, gasistas y anexas

Han lanzado un manifiesto invitando á todos los obreros del gremio á la asamblea que tendrá lugar el domingo 5 de Enero á las 2 p. m., en el local del Centro S Obrero, Méjico 2070, para tratar asuntos de mucha importancia para el gremio.

Cuadro dramático

Estando en formación un coro y cuadro dramático organizado por socios del Centro Socialista Obrero, se avisa á los compañeros y compañeras que simpaticeen con esta idea, que pueden inscribirse todas las noches de 8 á 10 en el local Méjico 2070. El coro ensaya los martes y viernes á las 8.30 de la noche.

Consultorio Médico

Hasta nuevo aviso quedan suspendidas las consultas.

Biblioteca Obrera

BALANCE DEL CUARTO TRIMESTRE

Saldo anterior	\$ 7.86
Por cuotas de socios	85.00
Por multas reglamentarias	6.72
Venta de folletos y catálogos	2.40
Suscripción para obras científicas	1.04
Venta de papel viejo	1.90
Total	\$ 104.92

Salidas—

Por alquiler	\$ 30.00
Suscripción "La Critica Social"	4.60
Ecuadernación de libros	32.00
Gastos generales	10.55
Quedan en caja	\$ 27.77
Total	\$ 104.92

La suscripción para la compra de obras científicas continúa como sigue: Pigmae 0.15; otro pigmae 0.05; un bípedo 0.15; V. Gatti 0.10; dos bíchos 0.09; A. Lucne 0.10; Diaz Galán 20; N. N. 20.—Total \$ 1.04.

Balance de las conferencias dadas á beneficio de esta biblioteca:

Entradas—1ª conferencia \$20.50	
2ª id \$ 12, 3ª id 12, 4ª id 10,	
5ª id 5.60, 6ª id 23.60, 7ª id	
16, 8ª 7.10.—Total	116.70

Salidas—Compra de libros	59.20
Gastos generales	3.80
Saldo en caja	43.70
Total	106.70

ASAMBLEAS

Biblioteca Obrera, Méjico 2070—H y sábado 4 de Enero á las 8 p. m.

Orden del día: Acta anterior—Balance—Correspondencia—Informe—Movimiento de socios—Varios. Los socios que no estén al corriente con la caja no podrán tomar parte en la asamblea.

Obreros Horneros y Anexos. Sin Nombre 35—E de L. de L. á las 8 p. m.

Orden del día: Acta—Correspondencia—Balance—Nómina—Informe de la C. R. de C.—Aprobación de los Estatutos—Varios.

Maquinistas de máquinas Bonsack, Méjico 2170—El domingo 5 á las 2 p. m. para discutir la siguiente:

Orden del día: Acta—Correspondencia—Balance—Informe de la C. R. de C.—Informe general de la sociedad—B. y V. de la C. A.—Fiesta—Varios. Que no falte nadie á esta importante reunión.

Centro Socialista Carlos Marx, Humberto I entre Loria y 24 de Noviembre—El lunes 6 á las 8 p. m.

Orden del día—Acta—Correspondencia—Movimiento de socios—Balance e informes de la C. R.—Nómina C. D.—Varios Romero—Varios.

El asunto es importante y todos los socios deben concurrir.

Club Socialista de San Bernardo, Humahuaca 5, 8—El sábado 11 de Diciembre á las 8 p. m.

Hablará después un compañero exponiendo las teorías socialistas.

Acta—Correspondencia—Balance—Informe de la C. A.—Socios nuevos—Baja—Renovación del C. A.—Voto general—Varios.

Se reuniendo puntual así tenia.

Constructores de carruajes y carros, Méjico 2070—El lunes 10 á las 8 p. m.

Orden del día: Acta—Correspondencia—Balance—Estado de la membresía del socio—A unos varios.

ADMINISTRACION DE LA VANGUARDIA

Balace del mes de Noeobra

Entradas	Saldo anterior	239.81
500 cuotas de la Capital	250.00	
266 id, del interior	193.50	
Ventas	87.63	
Avisos	43.50	
10 cartulinas	1.50	
	776.10	
Salidas		
Tipografía	155.00	
Papel	57.15	
Impresión	59.00	
Acarreo	15.50	
Franqueo	57.81	
Cobranza en la capital	29.35	
Comisión á los ájentes del interior	6.45	
Administración	65.00	
Alquiler mes de Nbre	30.00	
Alquiler de Tipos	7.00	
Objetos de escritorio	5.50	
2000 Hojas impresas	5.00	
Conducción de LA VANGUARDIA	3.25	
Gastos generales	13.00	
Un diccionario	260.21	
Saldo en efectivo	776.11	

ALMANAQUE DE "LA VANGUARDIA"

Listas de suscripción recibidas hasta la fecha:

Lista 55, \$ 1.60—Lista 49, \$ 4.20—318,	
0.50, 2.50 0.80 128, 1,339, 1.20, 3.06, 0.50,	
23, 1.60, 1.98, 6.40.	
Total	17.80
Suma anterior	282.10
Total general	299.90

Correspondencia de Redacción

J. Korimann (La Plata)—Su nota pasa al Comité Ejecutivo.

R. B. Bordenave—Fu nuestro número pasado agregamos una nota á un artículo que se ocupaba del mismo asunto, en la que hacíamos constar que "ya es hora" de que al partido se pronuncie y lo dé por terminado.

Al director de El Infierno—Gracias, igualmente.

Centro Musical M. J. Tricola—Item id. Espectador El otro artículo no puede ir. El asunto está terminado.

Biblioteca Obrera

Se ruega al socio T. J. Pachon, tenga á bien devolver á la biblioteca el libro que llevó prestado.

Ya apareció el ALMANAQUE de "La Vanguardia". Precio: 40 centvos.

En venta en esta administración, en los kioscos y en las agencias del interior.

Partido Socialista Argentino

AGrupaciones Adheridas: CAPITAL

- Comité Ejecutivo del Partido Secretariado Méjico 2070
- Centro Socialista Obrero, Méjico 2070
- Centro Socialista Norte, Melo 320 y 316.
- Centro Socialista Sección Oeste, Jujuy 752.
- Centro Socialista 1º de Mayo (parroquia de San Telmo)
- Centro Socialista Carlos Marx, Humberto I 3279.
- Centro Socialista de Las Heras, Salguero 1882.
- Swartz Rincon 1147.
- Centro Socialista Italiano Méjico 2070.
- Centro Socialista de la parroquia San Bernard, Humahuaca 818.
- Centro Socialista de la Boca, Zárate 365
- Centro Socialista de B. al Norte, Santa Adelaida 537
- Centro Socialista de la Plata, Calle 19, n.ºs 432, entre 3 y 4.
- Centro Socialista Barraca al Sud Maipú 214.
- Centro Social Democrático de Junin.
- Centro Socialista de Bahía Blanca Guerrero, N.º. 111.
- Centro Socialista Obrero, de Córdoba.
- Centro Socialista, San Francisco de Córdoba.
- Centro Socialista Obrero de Mendoza.
- Centro Socialista del Azu, San Martín 20.
- Centro Socialista Obrero, Santiago del Estero Corrientes frente á la luz eléctrica.
- Centro Socialista Obrero de Tres Arroyos, Dorrego entre Lavalle y Piedras.
- Centro Socialista de Pergamino, Pueyrto 104.
- Centro Socialista de Esperanza (Santa Fé).
- Centro Socialista Obrero de Posadas, Misiones.
- Centro Socialista Obrero de Rafaela, Santa Fé.
- Centro Socialista Coronel Suarez.
- Centro Socialista de Frías. F. C. C. C.
- Centro Cosmopolita de Trabajadores de Tucumán.
- Centro Socialista Obrero de Gualeguaychú (I. Ríos).
- Centro Socialista Rosarino, Rosario de Santa Fé, entre General Mitre 1352.
- Centro Obrero Socialista de Concepción del Uruguay (Entre Ríos).
- Centro Socialista 1º de Mayo de Lobos (P. de J. Bras).
- Centro Socialista de Capitán Sarmito (F. C. C. A.)

"La Moderna Lucha de clases"

Por Felipe Turati

Este folleto se encuentra en venta en la administración de LA VANGUARDIA al precio de 15 centavos los 10 ejemplares.

Se recomienda su adquisición á todos los compañeros y agrupaciones socialistas.

No se atenderá ningún pedido que no venga acompañado de su importe.

DECLARACION DE PRINCIPIOS

El Partido Socialista Obrero Argentino, representado por sus delegados reunidos en congreso, afirma: Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que mientras la burguesía respalda los actuales derechos políticos y los amplía por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar a la fuerza.

PROGRAMA MÍNIMO
Artículo 1—Abolición de los impuestos que encarecen los consumos del pueblo.
Art. 2—Abolición de los impuestos que gravan la producción agrícola y ganadera, y el ejercicio de los ramos de comercio y profesiones útiles.

Art. 3—Contribución directa y progresiva sobre la renta de la tierra.
Art. 4—Exención de la contribución directa para las casas modelos para obreros y para la pequeña propiedad rural.
Art. 5—Extinción gradual del papel moneda, y en general todas las medidas tendientes a valorizarlo y a darle un valor estable.

Art. 6—Indemnización a los arrendatarios por las mejoras que éstos dejen en los campos.
Art. 7—Supresión de todo fomento artificial de la inmigración.
Art. 8—Jornada de 8 horas para los adultos, de 6 para los jóvenes de 14 a 18 años y prohibición del trabajo industrial para los menores de 14 años, descanso obligatorio de 36 horas continuas por semana.

Consultorio Jurídico Gratuito
Atendido por el Dr. Alfredo L. Palacios en el local del Centro Socialista de la Boca, calle Zárate 865 (Boca).

El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase trabajadora, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen y a sus intereses y los de su clase una traición.

Avisos Económicos
Peluquería y perfumería «La Perla» de Miguel Livieri, calle Rincón 347. Se reciben abonados a precios módicos.

Librería Obrera
DE PEDRO B. CAPDEVILA
Se venden obras, periódicos y folletos socialistas y todo libro que trate de la cuestión social: útiles para escritorio y diarios de todas clases.

Para las riquísimas
Cervezas: QUILMES, QUILMES BOCK, QUILMES CRISTAL,

BOYCOTT
A los cigarrillos: «La Popular» Num. 1, Num. 2 y Bohemios, y a los tabacos Crispi, Lesseps, Krupp, etc., etc.

Centro Socialista Obrero
Se pide a los socios de este Centro que hayan mudado de domicilio, den cuenta a la secretaría, de la calle y número de sus domicilios, a la brevedad posible.

Peluquería y perfumería de Nicolás Bosco, Independencia 2788.
Herrería de obras—Enrique Molina, Independencia 3179—Se hace todo trabajo perteneciente al ramo.

DISPONIBLE
Se remiten por correo a cualquier punto de la República, siempre que acompañe su importe.

dirigir los pedidos a la
Cerveceria Argentina Quilmes
CALLE BRAZIL 731
BUENOS AIRES

Habiéndose declarado en huelga los maquinistas de la fábrica de cigarrillos «La Popular» reclamando un tratamiento más humano, rogamos a todos los trabajadores que no compren cigarrillos ni tabacos de esa fábrica, hasta tanto no vean los obreros satisfechas sus justas reclamaciones.

Quando hayáis leído este periódico, dádselo a otro compañero.
Cooperativa Tipográfica
DE S. LOTITO Y C.
Calle Reconquista 417

Taller a vapor de repolaje, pulimento y nikelado—de Miguel Pizsa—Rivadavia 1849. Fábrica de artículos de metal. Artículos en general para gasistas, electricistas, hojalateros, bazares, etc., etc.
Organiza orquestas para conciertos, bailes y bandas. A las sociedades obreras se hará una rebaja.—Lecciones: Solfeo, Violín, Mandolín y Guitarra.—Precios módicos. Eduardo Claveri, calle Europa 1462.

DISPONIBLE
«Aux Charpentiers»
CASA ESPECIAL PARA
ROPA DE OBREROS
Pantalones, sacos, y blusas de género azul para mecánicos y todos oficios, trajes de prim color y crudo, trajes de pana, trajes de casimir muy bien confeccionados desde 22 pesos, camisas de color, camisetas de punto, calzoncillos, etc., etc.

FOLLETOS SOCIALISTAS
EN VENTA
en la administración de LA VANGUARDIA
Méjico 2070.

CONSULTORIO MEDICO GRATUITO
Del Centro Socialista Obrero
CONSEJAN TODOS LOS DIAS DE 8 A 10 HORARIO
Dr. Repetto—Hasta nuevo aviso
Dr. Gimenez—Hasta nuevo aviso.
Dr. A. Bunge—Id. Id.

Se hace toda clase de trabajos de imprenta como ser: folletos, circulares, manifiestos y todo lo concerniente al ramo, con prontitud y economía.

Farmacia y droguería de Julio Poncet
San Juan 2820 — Buen servicio a precios reducidos, particularmente a los que se asisten en el Consultorio Médico Gratuito del Centro S. Obrero.

Louis Pot y Cia
Méjico 1302, esq. Santiago del Estero
SUCURSAL
Montes de Oca 1700, esq. California

El Capital por Carlos Marx, obra completa 4.00
Principios socialistas por G. Deville, obra completa 2.50
Bases Económicas del Derecho por A. Loria—traducción de A. Pflero 0.30

Biblioteca Obrera
MÉJICO 2070 (altos)
Por la infima cuota de un peso cada tres meses, toda persona que desee inscribirse puede llevar libros para leer en su domicilio.
No se exige ningún depósito.

DISPONIBLE
Agustin G. Reffo
Fotógrafo
DEFENSA 861.

LAMPARA PRIVILEGIADA
Forma pico de gas, no consume lo que gasta a más mínima lámpara de kerosene, no se precisa tubo ni mecha, no hace humo ni mal olor, hay en forma de lira para comedor, pendientes para negocio, especialidad en faroles para patio, el pico de dicha lámpara se puede aplicar a cualquier otra de kerosene, especial para la campaña y en todo sitio donde no haya gas, se atienden pedidos para cualquier punto, José Pou, calle Méjico 2042.

El Obrero
PELUQUERÍA Y PERFUMERÍA
1873—ALSINA—1873
Abono especial para socialistas

CASAS
DONDE SE VENDE LA VANGUARDIA
CAPITAL
Imprenta LA VANGUARDIA Méjico 2070
Librería Obrera, Méjico 2072.

IMPORTANTE
La administración de LA VANGUARDIA ruega a los suscritores de la capital que dejen en su casa algún encargado de pagar la suscripción del periódico, para no obligar al cobrador a presentarse muchas veces a sus domicilios, lo que origina una gran pérdida de tiempo.

Farmacia Solis
Galle Venezuela 1699
A los enfermos que se asistan en el consultorio gratuito del Centro Socialista Obrero y despachen sus recetas en esta Farmacia, se les hace un descuento del 50 por ciento; siendo la mitad a beneficio de dicho consultorio.

COOPERATIVA
OBRERA DE CONSUMO
2070 — MÉJICO — 2070
Precios:
Yerba paraguay, Cruz de Malta K \$ 0.65
Argentina 0.30
Azúcar 0.40
cuadrillos 0.50
Arroz glacé 0.30
Bremen 0.25
Garbanzos 0.60
saucos 0.75
Porotos caballeros 0.30
de maníca 0.20
de Córdoba 0.15
Café Brasil, tostado 1.00
Caracollito 1.40
Aguila, tarros chicos 0.35
molho especial 1.40
Achiوريا 0.45
Sal de Cádiz, gruesa 0.05
Sal fina 0.15
Especies surtido pac 0.05
Almidón del país 0.40
Remi 0.70
Acéite italiano, lata de 1/4 @ del país, 1ª calidad, litro 0.85
del país lata 1 kilo 0.90
del país 2 kilos 1.80
Kerosene, lata 3.70
litro 0.20
Chocolate Aguila, lb 0.50
Thé suelto, k 3.50
Jabón, barras grandes 0.45
de 10 kilos 2.00
de tocador, 4 panchos, Winsor, 3 panchos 0.20
Fideos blancos especiales K 0.20
amarillos 0.25
Dulce membrillo 0.60
lata de 6 kilos 3.20
Velas estearinas paquete 0.20
Beriso 0.18
Tarritos dulce Noel, surtidos Gallitias Bagley surtidas 0.70
Lola 1.20
Azul paquete 0.30
Borax 0.70
Bacalao 0.75
Sardinas especiales (cajita) 0.20
Fósforos docena 0.35
Tomates tarros 0.20

FOTOGRAFIA
Dagnino Hnos.
PRECIOS SIN COMPETENCIA
Entre Rios 633

A LOS TRES OCHOS
Ropería
Sombrereria
Luis Malicier
1863-65 Rivadavia 1863-65

Centro Socialista Obrero
Se recomienda a los socios que no estén al corriente sin causa justificada, lo hagan lo más pronto posible, de lo contrario se les aplicará el artículo 7º de los estatutos.
Al mismo tiempo se advierte que los pedidos a la administración de LA VANGUARDIA deben ser a \$ 1 trimestre.

Franci y Grieco
Químicos Farmacéuticos
Nota—Recomendamos a nuestros avocadores las siguientes especialidades de la casa: Los vinos de quina compuestos y ferruginos preparados al vino Marsala por solo \$ 1.50 la botella.
«Curtilamina», remedio sin igual para los callos precio 0.50 centavos frasco.



A los suscritores del Interior
Agentes de «La Vanguardia»
Azul—A. Jaurana.
Bahía Blanca—B. Calneggia. O'Higgins 242
Córdoba—T. del Río. Salta 208.
Mendoza—M. Filz.
Est. Dominguez (Entre Ríos)—A. Castro.
Junín—J. Castro.
Mercedes (Bs. As.)—P. Magri.
Pergamino—A. Varela.
Quilmes—D. Biotti.
Rosario de Santa Fé—Gral. Mitre 1336.
Santa Fé—Victor Paganini, Jujuy 323.
San Francisco (Córdoba)—J. Deville.
Saladillo (F. C. O.)—A. Tozzini.
Santiago del Estero—R. Rava.
Rama Fria—Santiago del Estero N. Petersen.
Tres Arroyos—J. Conde.
Villaguay—J. Riegos.
Rafaela—R. Carrizo.
San Nicolás—G. Biller.
San Pedro—A. Monserrat.
Tucumán—H. Raimundi.
Ramallo—M. de la Sola.
Lobos—Jose Venturini.